

## Precio de suscripción

Mes.	2'75
Trimestre.	8'25
Semestre.	16'50
Año.	33'00



# LUCHA

Diario de Teruel al servicio de España

Año II—Número 59

Teruel, miércoles 10 de Febrero de 1937

Precio 15 céntimos

**«España, cumpliendo una vieja contribución providencialmente impuesta, marcará un ejemplo a imitar».**

(El Jefe del Estado, Generalísimo FRANCO)

Muchos habrán venido a prometeros cosas que no cumplieron jamás. Yo os digo esto: nosotros somos jóvenes; pronto-lo veréis=tendremos ocasión de cumplir o incumplir lo que predicamos ahora. Pues bien; si os engañamos, alguna soga hallaréis en vuestros desvanes y algún árbol quedará en vuestra llanura: ahorcadnos sin misericordia; la última orden que yo daré a mis camisas azules será que nos tiren de los pies, para justicia y escarmiento. (Palabras de José Antonio a los campesinos)

## En el sector de Granada y el frente de Madrid han sido rechazados varios ataques del enemigo

En Málaga nuestras tropas se dedican a la limpieza y reconocimiento de toda la provincia, habiendo ocupado Casa Bermeja, Campanilla y Cárcaba.-En éste último fueron copados 150 soldados, con sus jefes y oficiales.-En Vélez Málaga se hizo muchos muertos al enemigo, cogiéndoseles un tren.

**Sólo ayer, se pasaron unos 500 milicianos a nuestras filas**

### Boletín del Generalísimo

#### Divagaciones de LUCHA

### Málaga, la bella Málaga vuelve a España

Salamanca —El Boletín Oficial del Cuartel General, correspondiente al día de ayer, dice así:

Ejército del Norte.—Quinta División: Sin novedad.

Sexta División: Se ha llevado a cabo un reconocimiento sobre Murguía, ocupándose Chinchubera. Se han pasado a nuestras filas muchos individuos procedentes del campo rojo, que han solicitado el ingreso en nuestras filas. Cosa parecida ha sucedido en la Octava División.

Divisiones de Avila y Soria: Sin novedad, con ligeros tiroteos.

Frente de Madrid —Una vez más el enemigo, siguiendo su costumbre, atacó las posiciones últimamente conquistadas, siendo rechazado brillantemente y causándole muchas bajas.

Ejército del Sur.—En el sector de Granada, el enemigo atacó Alcalá la Real, siendo vivamente rechazado y teniendo muchos muertos, cincuenta de los cuales quedaron en nuestro poder. Atacaron también a Villar del Río y Lopera, siendo igualmente rechazados.

En el frente de Málaga, nuestras tropas siguen efectuando reconocimientos y se dedican a la labor de limpieza en toda la provincia, ocupando Casa Bermeja, Campanilla y Cárcaba. Se han cogido al enemigo

muchos prisioneros. Sólo en Cárcaba se copó a ciento cincuenta soldados con sus jefes y oficiales.

Siguen presentándose milicianos con armamento, llegando en el día de hoy a sumar quinientos.

En Vélez Málaga, se les ha causado una cantidad enorme de muertos, cogiéndose gran cantidad de armamento y apoderándose igualmente nuestras fuerzas de un tren blindado.

Al despertar soñolienta la mañana del lunes último, se vió en galanada con una noticia agradable, agradabilísima para los españoles.

Se ha tomado Málaga. Málaga la bella es nuestra Málaga es de España. Y así por un sitio y por otro, así por una y otra calle todos te detenen a egre:

en tu marcha, para darte el «notición.»

Hubo quien lloró por la nueva victoria, porque la emoción y la alegría le obligaron a derramar unas lágrimas sentidas. ¡Pobres, pobres; lo que habrán sufrído!

Y nosotros pensamos. Nuestros pensamientos nos llevan a recordar aquella otra reconquista de Málaga para España, cuando los Imperiales ejércitos de los Reyes Católicos, hicieron rendirse a aquel enemigo que al menos tenía algo de nobleza y algo de valor. Y con estos pensares, ¡cual pequeño se ve a este enemigo de hoy que no resiste el primer empuje de nuestras fuerzas!

Hemos entrado en Málaga. También aquí hemos encontrado las huellas del marxismo a su paso por España. Iglesias deruidas e incendiadas por manos

(SIGUE EN LA PAGINA 5)

#### AVISO

### «LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL»

#### Compañía de Seguros Reunidos

Esta solidísima Compañía, que ha instalado las oficinas centrales de su Dirección en el edificio de su propiedad en Valladolid, funciona con absoluta normalidad y continúa aceptando seguros de Incendios, Accidentes, Transportes y otros Ramos y pagando los siniestros con su puntualidad característica.

Capital social y reservas, más de 137 millones de pesetas.

Primas recaudadas en España en 1935, más de 38 millones de pesetas.

Primas recaudadas en el extranjero en 1935, más de 54 millones de pesetas.

Valor de los inmuebles de su propiedad, más de 40 millones de pesetas.

SUBDIRECCION EN TERUEL: RAMON Y CAJAL, 9.

«Todos los españoles no impedidos tienen el deber del trabajo. El Estado nacional-sindicalista no tributará la menor consideración a los que no cumplen función alguna y aspiran a vivir como convidados a costa del esfuerzo de los demás». (Punto 16 de la Falange)

## Editorial

# Los mercaderes sociales

Los mercaderes sociales, los arribistas, los politicastros viejos, que en carnavalesco cortejo llegaron aún a tiempo de agarrarse al carro triunfal en marcha, todos los que no nos conocen o que conociéndonos aspiran con espíritu poco caritativo a zaherirnos, nos presentan en sus cuchicheos o bien como captadores de la masa para lo cual la prodigamos alabanzas y zalemas o bien como una guardia servil a sueldo de la plutocracia y de la gran industria. Lo primero es una perfecta estupidez y lo segundo una calumnia perversa.

El Estado hacia el que Falange camina y es esencia de su credo, es un Estado que representa a la colectividad nacional, comprende a todos, supera a todos, protege a todos y se pone frente a todo aquel que atente contra la soberanía imprescindible. Aun siendo este concepto básico, el movimiento nacional-sindicalista no rinde pleitesía de bufón, ni adora a esa nueva divinidad; la masa. Quiere a todos, recibe a todos, tiene sus brazos abiertos para recibir a todos; pero confía sólo en sí misma. La masa es una creación de la raquítica y semita democracia y del marxismo. Sus adoradores creen que por la sola razón de ser numerosos deben tener necesariamente razón. Nada de esto; con frecuencia inusitada y uniformidad perfecta ocurre lo contrario, es decir, que el número es contrario a la razón. La Historia misma en su fluir eterno nos demuestra que siempre las minorías son las que han producido las más profundas transformaciones en la sociedad humana.

Lo que Falange quiere, lo que la Falange interesa por boca de su creador, definidor y alma vital, es una oligarquía del espíritu, una aristocracia del trabajo. Ella es en sí un movimiento social, sindical, militar, moral y hasta un fenómeno religioso porque «por Falange se muere y Falange tiene ya un martirologio».

Pero los politiquillos añosos, acostumbrados a que en aquel Estado liberal, meta de sus ensueños, escalón ascensional frente al Estado absolutista, capitalistas y obreros, no sólo dejaban de observar disciplina legal alguna, sino que actuaban, en la mayoría de los casos, como fuerzas contrarias al Estado mismo, los primeros pretendiendo dominarlo y tratando de asociarlo a la plutocracia internacional, y los segundos, lanzados por el marxismo para derribar el Estado, se asocian a un internacionalismo que niega la existencia de la misma patria; estos politiquillos vividores no conciben un Estado que realice la unificación política, moral, social y económica de la Sociedad en el Estado, ante el que no hay individuos que no estén reconocidos por él, que no le estén sometidos, ni reglamentados por él según sus propios fines y al no caberles en sus petrificadas cabezas de urracas parlanchinas, escupen hacia arriba, cayéndoles en la cara su propia baba.

## Nota del día

La conquista de Málaga por el glorioso Ejército de España ha absorbido toda la atención de Teruel durante las últimas horas. Nada le ha interesado que no tuviera relación con el hecho magnífico llevado a cabo por los invencibles e incomparables soldados nacionales.

Todos los comentarios giraron sobre el mismo tema. Todas las alabanzas iban al mismo sitio. Málaga, la mártir, la populosa, la bella ciudad mediterránea ha sido la musa que ha inspirado la vida turulense. Quien más, quien menos ha elogiado la gesta y quien más quien menos, como prueba de su alegría, ha engalanado los balcones de su vivienda.

A última hora de la tarde la población presentaba un aspecto animadísimo. El vecindario se lanzó a la calle para presenciar el desfile militar organizado en conmemoración del triunfo que ha liberado a la ciudad hermana, aplaudiendo con calor al paso de los valientes soldados, hermanos en armas y en ideales de los que en Málaga tan inspirada página han escrito.

Dos bandas de música prestaron relieve al desfile, interpretando diversos himnos patrióticos. Numerosas banderas lucían sus gloriosos

colores, desbordando el entusiasmo de la multitud que respetuosa saludábalas con la emoción del que sabe que ellas significan el símbolo de la verdadera España, de la siempre adorada madre España.

La importancia del triunfo obtenido queda reflejada en la rapidez con que se ha llevado a efecto el avance. Y, también, el hecho de que Málaga cuenta con más de doscientos mil habitantes, con un magnífico puerto de excepcional importancia comercial, así como con numerosas fábricas de curtidos, tejidos, etc., siendo una población muy bella y muy bien urbanizada.

La barbarie «rusa» nada ha podido contra el temple del verdadero Ejército de España, esto es, contra un Ejército que puede ocupar muy legítimamente uno de los primeros lugares en el mundo.

Málaga es de España. ¡Viva Málaga y viva España!

La temperatura ha descendido considerablemente. El frío se deja sentir, no obstante las ráfagas de sol que nos visitan, especialmente cuando el airecillo serrano suelta el grifo a placer.

Pero ¿qué importa el tiempo?

# Hablar claro

## Emisiones en idioma castellano de la Emisora de Onda corta de Berlín

### Central Obrera Nacional Sindicalista de Teruel

Santa María, núm. 4

Camaradas de la C. O. N. S.: Obreros españoles: Hoy flo- ta sobre vuestros espíritus, la llama patriótica y satisfactoria del deber, en sustitución de la llama del rencor y del odio.

Que sea el camino que iniciáis hoy ordenadamente, la marcha interminable para el escalonamiento en la Sociedad Nacional Sindicalista, en la profecía de la Falange de antaño, la que os predicó la Justicia Social.

Proletarios españoles: Seguid pues vuestra marcha, y que sea esta para esparcer, por el mundo que pisáis, ideas de Patria, Pan y Justicia.

¡Arriba España!

El Delegado Provincial Sindical,  
**AMADEO ASENSI**

claro. Porque las palabras no decían lo que parecían significar, sino lo que se dejaba de nombrar,

Y contra eso se levantó la Falange, con su estilo escueto, crudo, sincero. Con su estilo en que al pan se le llama pan y al vino vino. Y en que al capitalista sin entrañas se le llama claramente sinvergüenza, lo mismo que al obrero que no quiere trabajar.

Contra eso se alzó la Falange, porque se levantó para traer la verdad y la justicia y para acabar con la mentira y con la habladuría inútil e hipócrita.

Porque nosotros hemos venido para imponer la ley y no para trampa-la.

Una ley que ampare al trabajador, al que produzca y sea útil, contra los ataques de los parásitos, del obrero chulo y del señorito provocador y juerguista.

Porque en verdad, la era de la sinceridad ha llegado en España.

**P. PALMEIRO**

Dentro de la serie de conferencias sobre «España y el mundo hispano» organizada, como ya anunciamos, por esta Universidad, el profesor Gamillscheg disertó acerca del origen, étnico y el idioma del pueblo español. Partiendo de que España, en atención al aporte con que ha contribuido a la civilización y a los progresos culturales de la humanidad, merece ser conocida mucho mejor en el mundo, el eminente hispanista ofreció una exposición magistral de la evolución étnica de esa nación, analizando el papel desempeñado, a este respecto, por los iberos, celtas, celtíberos, las colonizaciones fenicias y griegas, la dominación cartaginesa y la romana, la invasión visigótica y, finalmente, la dominación árabe, hasta que, en el crisol de la guerra de reconquista, los diferentes elementos se fundieron en la nación española. Destacó

que el pueblo español es esencialmente romano, pues la influencia de la dominación romana se conservó a través de las dominaciones visigótica y árabe, pese a la fuerte influencia de la última en el orden cultural.

Interesantísimas fueron también las observaciones del conferenciante sobre el desarrollo de la lengua en la Península, permitiendo la investigación lingüística de los nombres de ciudades y aldeas en las diferentes regiones, deducciones certeras con respecto al origen de sus primeros pobladores. Advirtió que la personalidad española presenta aspectos distintos en las diferentes provincias, y concluyó diciendo que el porvenir de la nación española depende de que una muy capacitada minoría espiritual que hasta ahora no ha podido desenvolverse del todo, se haga cargo de la dirección del Estado.

tínua, del vivir sin trabajar.

Y el gobernante que sabía eso, se ponía en guardia ante el grito.

Pero detrás de la manifestación, existía un partido que amenazaba y el gobernante accedía, fingiendo creer y asegurando que se haría justicia.

Pero también en las palabras del gobernante, existía otra cosa distinta de la justicia; existía el temor. Pero en este juego de mentira y de hipocresías sucedía a veces que era un grupo suelto, verdaderamente necesitado el que imploraba el pan.

Y entonces el gobernante, acostumbrado al falso juego de las palabras se pasaba de listo y no las creía, y como detrás de aquel grupo de necesitados no existía una fuerza que coaccionase, el gobernante descargaba toda la furia de sus elementos represivos contra ellos.

Y así andaba la justicia y el arte de gobernar.

Y esto que ocurría con los obreros, ocurría también con los de arriba, con el capital. Cuando un empresario afirmaba que le era imposible el conceder ciertas mejoras, porque su industria estaba en ruinas, en realidad es que ganaba un tanto por cien exorbitante y que no deseaba perder sus privilegios,

Y el gobernante, ante la fuerza del capital, fingía creerlo y «hacía justicia». Pero como en los obreros humildes, también los humildes propietarios que gritaban angustiados: «No podemos más, nos es imposible», no eran creídos. Y pasándose otra vez de listos los gobernantes, no viendo ninguna fuerza detrás de aquellas palabras, les obligaban a aceptar las condiciones que los habían de arruinar.

Y todo así. Todo porque no se hablaba poco y

El mal de las democracias, consiste en hablar mucho y oscuro.

En España, sabemos mucho de esto. Todo eran habladurías, Tertulias de café, en que se murmuraba sin ton ni son de lo divino y de lo humano.

Corrillos de desocupados, que charlaban por los codos. Y para final la tertulia inmensa, monstruosa del Parlamento, en donde todos hablaban sin entender lo que decían y en donde no había oídos para escuchar.

Y todo así, todo era un inmenso maremagnum, en el que no era posible entenderse.

Pero lo más terrible, con serlo mucho, no era precisamente ese continuo charlar sin motivo y sin fin. Era que lo que se decía, jamás correspondía con lo que se pensaba. En las palabras que continuamente se repetían en aquel entonces, había un doble o un múltiple fondo, que se ocultaba. Era necesario leer entre líneas, comprender lo que se dejaba de decir antes que lo que se afirmaba.

Y así, no era posible la comprensión.

Todos sabemos de esas manifestaciones obrerastu multuosas, en que se gritaba. «¡Queremos pan!» A primera vista, parecía que sinceramente anhelaban el pan y que eran justas sus peticiones.

Pero en realidad, escondían su fondo verdadero. No era el pan lo que deseaban; lo que se ocultaba detrás de ese grito patético, era el deseo del vino, mejor del vinazo; el deseo del libertinaje, de la juerga con

# La charla de Queipo de Llano

## Los avances victoriosos del Ejército del Sur dan la ocupación de Casa Bermeja, Cárcaba y Campanillas

Los moros de Tánger pisotean y destrozan unas banderas marxistas.

Las mentiras del parte y de las radios «rusas»

Sevilla.—El general comienza saludando a los radioyentes, diciendo a continuación que las constantes manifestaciones de cariño que ha recibido de sus paisanos le tienen emocionado. El acto que hoy ha celebrado Sevilla hubiera rendido a un hombre menos fuerte que yo, comenta el general. No tengo palabras para elogiar el proceder de este pueblo tan noble, tan alegre, tan bueno. A todos muchas gracias.

Continúan los comentarios y las noticias agradables por el gran triunfo de Málaga. Como contestar a todos los telegramas recibidos significaría un trabajo improbable para mis secretorios, ruego que todos los comunicantes se consideren contestados.

Como siempre los rojos no se enteran de lo que no les conviene. Así silencian la conquista por nuestra parte de Málaga, dedicándose en el parte a decir tonterías.

Una de ellas es la de que no obstante el mal tiempo se lucha en las cercanías de Montoro. Otra, que sus tropas avanzan en la zona de Córdoba.

Hoy han atacado Lopera, disparando buen número de cañonazos por varias baterías, pero sin efectos, no siendo verdad que luchan en las calles de Montoro y Lopera. Eso no

son sino noticias que lanzan esos canallas para engañar a sus pobres esclavos.

Por su parte, la radio de Andújar comenta que a pesar de la gran oposición de los rebeldes, Lopera está siendo ocupada. Y algo parecido dice respecto a Montoro, como así mismo que las tropas republicanas luchan victoriosamente en Villa del Río.

Yo aseguro que nada de esto es verdad. Los efectivos de nuestras primeras líneas se bastan y sobran para apoderarse de cuantos objetivos se les señalan, por lo que las reservas que tenemos en dichos puestos están intactas, ya que desde hace algunos días solo se han disparado algunos tiros.

Nuestros soldados—dice el general—se están divirtiendo a costa de los marxistas, pues estos son tan valientes, tan temerarios, que avanzan hacia atrás, en cuanto se encuentran con cualquiera de las fuerzas de nuestro Ejército, así sean legionarios cuanto falanges o requetés, que por cierto ocupan posiciones de primera línea.

Da lectura de un telegrama que ha recibido hoy del jefe de Telégrafos, felicitándole en nombre de todos los empleados de Málaga, Ceuta y Villa Sanjurjo por la gran victoria ob-

tenida y poniéndose a sus órdenes.

Resulta que según los partes oficiales de los rojos, están avanzando millas y millas, lo que de ser verdad ya les habrían puesto al alcance de Sevilla.

Lo único cierto es que en Villa del Río han habido ligeros tiroteos sin novedad, y en Lopera fuego de cañón y de ametralladora sin consecuencia.

El señor Thorez, secretario del Partido comunista francés, ha visitado los frentes «rusos» y dice que ha quedado maravillado del alto espíritu de los milicianos, quienes saludaban emocionados gritando «no pasarán», mientras él contestaba: «vosotros pasaréis, vosotros pasaréis».

Hace unos días decían las radios marxistas que habíamos sido contenidos en Marbella y que no pasaríamos. Efectivamente, no hemos pasado. Ahí está para demostrarlo la conquista de Málaga. Claro que ellos, en su loco afán de mentir y de seguir engañando, no reconocen que hayamos conquistado esta capital, sino que dicen que nos han rechazado y que ante el ataque formidable de que han sido objeto, han considerado mejor replegarse y tomar posiciones de más importancia.

No tienen remedio. Como antes y como siempre siguen engañando al pue-

blo, seguros de que cuando éste lo sepa todo, no tendrán salvación.

Siempre he creído, y sigo creyendo, que el pueblo es bueno si se le gobierna bien. Y algún día desmostrará sus buenas cualidades.

Hoy el enemigo ha atacado Alcalá la Real, con fuerzas que han sostenido y castigado duramente la guarnición, socorrida por un Tabor de Regulares. Estoy seguro de que no conseguirán hacer mella en ninguno de nuestros frentes.

Ahora han dispuesto que si un miliciano se pone enfermo, que no sea retirado de la trinchera hasta que no sea visitado por el médico. Y para ello tiene que estar verdaderamente enfermo. Eso lo hacen porque cuantos abandonan el frente para hospitalizarse no vuelven a la línea de fuego ocurra lo que ocurra.

Hoy ha ocurrido en Tánger un hecho que me llena de satisfacción, lo mismo que a todos los buenos españoles. Yo tenía alguna referencia del caso, pero en este momento recibí el parte oficial del Alto Comisario y por ello voy a dar a la publicidad.

Los moros de Tánger han disuelto violentamente una manifestación extremista, patrocinada por

# — Noticias del Movimiento —

## Huída de Málaga de los dirigentes rusos:

Berlín.—Los dirigentes «rusos» que estaban encargados de la defensa de Málaga huyeron en un barco preparado al efecto. En la expedición de fugitivos se supone que iba también el general ruso Kleber, que como se sabe había llegado recientemente a Málaga para encargarse de su defensa.

Ya ha visto el mundo, que el general Kleber, ha dado una nueva prueba de su incapacidad y de su cobardía.

## Quedan restablecidas las comunicaciones telegráficas con Málaga

Málaga.—En el día de hoy han quedado restablecidas las comunicaciones telegráficas de Málaga con las demás poblaciones del territorio liberado.

Con este motivo, el inspector de Telégrafos en Málaga ha dirigido al señor Queipo de Llano un telegrama efusivo.

## Los locutores de las radios nacionales y el general Queipo de Llano

Córdoba.—Se va a organizar un

el Frente Popular, para protestar de la exhibición en muchos edificios de nuestra bandera por la toma de Málaga. Los moros han destrozado y pisoteado las enseñas marxistas que figuraba en la manifestación.

Dirigió un emocionado saludo a los amigos moros de Tánger, a quienes dice que España tendrá muy en cuenta su noble proceder.

En el día de hoy nuestras tropas han ocupado Casa Bermeja, Cárcaba y la estación de las Campanillas. En Cárcaba se rindieron varios oficiales con ciento treinta y cinco hombres y mucho armamento.

# ALCANCE

## ¿Se han pasado a nuestras filas 632 milicianos con armamento?

Lisboa, dos madrugada.—Noticias procedentes de Lopera y todavía no confirmadas oficialmente, dan cuenta de que en el día de hoy se han pasado a nuestras filas 632 milicianos con armamento, material, víveres y todo aquello de que iban provistos, solicitando luchar con los nacionales en primera línea de fuego.

Parece ser que será atendida esta petición después de ser estudiada concienzudamente.

homenaje al general Queipo de Llano, consistente en la entrega de un album que contendrá las fotografías y firmas de todos los locutores de las radios nacionales. El album, será encuadernado con tapas de cuero repujado.

## Manifestación disuelta en Tánger

Salamanca.—Noticias recientes llegadas de Tánger dicen que ha sido disuelta violentamente por la policía una manifestación marxista que trataba de hacer retirar de los balcones las banderas y galas que se pusieron con motivo de la toma de Málaga.

En Málaga al servicio de abastecimiento de la población civil está asegurado por varios días. En esta población se han presentado infinidad de personas, habiéndose celebrado esta tarde el primer Consejo de Guerra.

Da cuenta de las nuevas operaciones que se han celebrado en los distintos sectores y que han significado sendas victorias para nuestras armas, así como también de que nuestra aviación ha actuado intensamente en varios frentes, castigando con dureza al enemigo.

Termina leyendo la lista de donativos.

Esta manifestación iba acompañada de varias banderas rajadas.

Los nobles y bravos marroquíes arrebataron a los manifestantes las banderas que iban señaladas de hoz y martillo y las pisotearon y escupieron.

## 5.000 rojos muertos en Málaga:

Londres.—De fuentes dignas de crédito, hemos tenido noticias de que el número de muertos que han tenido los «rusos» en Málaga asciende a cinco mil, mientras que las bajas en el Ejército del general Queipo de Llano solo ascienden a trescientas cincuenta.

## ¡Porque ellos lo digan...!

París.—Algunos diputados radicales socialistas de Francia, se reunieron hace algunos días con sus colegas de la Generalidad, acordando que Cataluña se declare en República independiente.

Diversos periódicos del vecino país desmienten esta noticia, no obstante haber afirmado anteriormente la verdad de esta reunión.

## Divagaciones de LUCHA

(VIENE DE LA PAGINA 1)

criminales en el colmo de la excitación comunista. Sacerdotes asesinados por el mero hecho de serlo. Niños hambrientos. Madres enlutadas con el luto amargo de la separación.

Pero entre todo esto, a pesar de todas estas calamidades, los malagueños, auténticos españoles se conmueven ante la bandera de nuestra Patria que desde ayer ha vuelto a ondear en los balcones y en las ventanas, alta, muy alta para que no pueda contagiarse con la mezquindad que por el suelo ha dejado esa canalla,

Han vuelto a ver el sol las banderas que la madre vieja guarda en el arcón cuando la equivocación de unas elecciones dispuso su exterminio.

Y salen lo mismo que entonces, con sus mismos colores españoles, con su sabor rancio e imperial, con sus lágrimas, con sangre...

Rápido como mensajero del Señor, el Ejército que escudilla el heroico general Queipo de Llano, ha corrido para libertar a Málaga la mártir, a Málaga la bella, porque tal vez si hubiese tardado un poco más no habría encontrado a su llegada más que restos de aquella pesada grandeza.

## Sobre el asesinato del barón - Von Graf -

Bruselas.—El ministro de Negocios Extranjeros de Bruselas se ha dirigido al Gobierno rojo de Valencia pidiéndole explicaciones por el asesinato del barón Von Graf, quien se ha negado a ello.

Visado por la Censura

# ROMERO

# PINTOR

Plaza del Tremedal, 4-2.º

Especialidad en  
- ROTULOS -  
DE CRISTAL

# Hospital Militar de Teruel

## CASINO TUROLENSE

Servicio de enfermeras para el martes, día 9 de Febrero de 1937:

Primer turno, de 8 a 2. — Sala A: Juanita Muñoz, Julieta Elipse.

Sala C: Dolores Asensio, Amparo Gonzalvo.

Sala D: Pilar Hurtado, María Valero.

Sala E: Emerenciana Pérez, Luz Fuertes.

Segundo turno, de 2 a 10. — Sala A: Esperanza García, Sagrario Sánchez.

Sala C: Carmen Blasco, Antonia Rillo.

Sala D: Carmen Andrés, Matilde Fernández.

Sala E: María Gisbert, Amor Antón.

Tercer turno, de 10 a 8 (noche). María Obregón, María del Pilar Pérez, Encarnación Ortiz, Piedad Sebastián.

SUPLENTES

Del primer turno: Emilia Abad, Angeles Polo.

Del segundo: María Orcajo, Esperanza Villarroya.

Del tercero: Antonia Fontana, Esperanza Millán.

Nota. — Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que estén nombradas para suplir a alguna de las designadas que con causa justificada deje de asistir.

Hoy, a las 6'30 y 10'30, se celebrará en el Teatro Marín un acto como homenajes a Málaga y a nuestro general Muñoz Castellanos

La Junta Recaudatoria Civil de esta provincia, en el día de ayer acordó rendir un homenaje a Málaga la mártir, y al general Muñoz Castellanos, que en momentos de verdadero peligro salvó a Teruel de la tiranía rusa.

Este homenaje consistirá en la proyección de una película de nuestros mejores artistas.

## España en la Universidad de Berlín

Acaba de aparecer el programa de Marzo, en que se anuncia un número crecido de emisiones en castellano. «Saludos a la Patria» se titula una emisión del 1 de Marzo, comprende números de música a cargo del violinista Aurelio Fuentes y del pianista Salvador Ordóñez-Ochoa, ambos de México y charlas de Virginia Schell y Eduardo Acevedo de Colombia.

Una emisión especial se dedicará al Perú en que intervendrán los señores Víctor Man-

chego y doctor José León Barandiarán, hablando sobre «Las relaciones culturales entre los países» y «Una mirada retrospectiva a la historia», respectivamente. Esta emisión se realizará el 22 de Marzo.

El 24 se continuará la serie de clásicos alemanes, y el 31 de Marzo será reservado a dos hombres ilustres de la independencia americana: Manuel Belgrano y Francisco Miranda.

No deje de leer todas las mañanas LUCHA

## Visado por la Censura

### José María Sánchez Marco

TEJIDOS — NOVEDADES  
GABANES NIÑO. — PELLIZAS  
BANDAS PAÑO. — CAMISAS KAKI — PASA-  
MONTAÑAS. — CALCETINES Y  
GUANTES LANA.

Joaquín Costa, núm. 17  
TERUEL

### Zapatería LA VALENCIANA

### VICENTE ROIG

Calzado moderno  
Últimos modelos

Extenso surtido en le-  
guis, tubos, botas y de  
más artículos militares.

Plaza de Carlos Castel, 8. \* Teruel

Una Patria - Un Estado - Un Caudillo

## Falange Española de las J. O. N. S.

### SECCION FEMENINA

Durante los días 12, 13 y 14 de actual, en el domicilio de Falange, Sección Femenina, (Salón Parisiana, piso segundo) queda abierta para todas las afiliadas, la fijación de la cuota con que puedan contribuir para dicha Sección.

Se advierte, que a la que no acuda durante los días señalados, se le destinará una cuota conveniente, sin derecho a reclamación.

La Jefe Provincial, JULIA BUJ.

## BANDO

De orden del señor Comandante militar,

### SE HACE SABER:

Que con el fin de cooperar a la marcha triunfante de nuestro Ejército, se citan en esta Comandancia Militar hasta las siete y media del día 11 y para trabajos auxiliares a los vecinos mayores de 16 años y menores de 50, que se hallen comprendidos entre los números de brazalete del 1.001 al 1.400, ambos inclusive.

Teruel 10 de Febrero de 1937.

El Comandante militar

## Decálogo de la nueva España

- 1, Fe.
- 2, Patria.
- 3, Estado.
- 4, Caudillo.
- 5, Norma.
- 6, Disciplina.
- 7, Fuerza.
- 8, Justicia.
- 9, Trabajo.
- 10, Paz.

Suscribirse a LUCHA es un deber de todos los buenos turolenses y españoles.

## Tomás Gómez

San Juan, núm. 7

Teléfono 189

TERUEL

Panadería Turolense

ULTRAMARINOS

LICORES DE LAS MEJORES  
MARCAS.

## F. E.

Revista Nacional-sindicalista

Precio en toda España

UNA peseta

# - Noticias de todas partes -

## **Dominio de la carretera y ferrocarril de Madrid : a Valencia :**

Berlín.—Se confirma el triunfo que ayer obtuvieron los nacionales en el frente de Madrid, por el cual quedó dominada la carretera de Madrid a Valencia y ferrocarril, principales comunicaciones.

Las fuerzas rojas, siguiendo la costumbre, apenas perdida la posición intentaron contraatacar, pero fueron enérgicamente rechazados y perseguidos, dejando en el campo gran cantidad de bajas y material.

## **En el paraíso : soviético :**

Varsovia.—Por tener sospechas el Gobierno de intervención en los últimos sucesos, han sido detenidos unos diez mil polacos durante la última semana en el país de los soviets.

Se les acusa de estar en relaciones secretas con Trotsky.

Informan de Moscú que se declaró un gran incendio en una casa de kiew, habiendo perecido abrasadas muchas personas.

Se cree que se trata de una venganza contra la ejecución de Atakoff.

## **Se pide la cabeza de Miajas :**

Barcelona.—Se han celebrado manifestaciones a la cabeza de las cuales iban comités de la F. A. I. pidiendo a toda costa el procesamiento y fusilamiento de Miajas, presidente de la Junta de Defensa de Madrid.

Los de la F. A. I. aren-

## **Málaga, según un corresponsal de Prensa**

Córdoba.—El enviado del «Correo de Andalucía», ha mandado a su periódico, la siguiente crónica de Málaga:

«Málaga ha vuelto a ser de España. Ha llegado a la ciudad cuando las gentes, plétoras de entusiasmo y amor a la Patria, vitoreaban al Generalísimo y al general Queipo de Llano que los ha liberado y aplaudían calurosamente a las tropas libertadoras en su desti- le por las calles.

A las siete de la mañana del lunes, entraban los legionarios a bayoneta calada y asaltaban las casas desde donde se hacía resistencia.

A las siete y media, entraba por diferente sitio otra columna, y a las diez y media entraba triunfalmente la columna de Antequera que en tan poco tiempo, recorrieron gran cantidad de kilómetros.

En pocos momentos, Málaga recobraba la tranquilidad. Las banderas lucen por ventanas y balcones después de tanto tiempo de no ver la luz de este sol de Málaga.

Por la tarde se celebró una ma-

nifestación patriótica en la que se desbordó el entusiasmo. Las gentes lloraban llenas de emoción al ver pasar a las banderas conducidas en triunfo por nuestros soldados.

En Málaga no ha quedado una sola iglesia en pie, ni he podido ver todavía un sacerdote por la calle, lo que me hace suponer cosas nada agradables. El pan que fabricaban los «rusos» no se podía comer de malo que era.

La cantidad de gente de orden fusilada y asesinada por los salvajes moscovitas es incalculable sumando varios miles de personas. El sábado, cuando ya se veía el triunfo decisivo de nuestras fuerzas, fueron asesinados villanamente varios señores de derechas.

No me olvidaré en mi vida, el agradecimiento de este pueblo malagueño a su libertador Queipo de Llano y al Generalísimo Franco.

Constantemente se oyen vivas y arribas a España, al Generalísimo Franco y al general Queipo de Llano.

## **En Málaga : también :**

Sevilla.—También en la bella Málaga han dejado su huella de sangre y destrucción los rusos-separatistas. Las iglesias de la población han sido bárbaramente destruidas y saqueadas ignorándose el paradero de muchas y valiosísimas joyas artísticas. Los rojos destruyeron unos 40 chalets, pertenecientes a gente de orden, no sin antes robar lo que había en ellos. Todavía no he visto por las calles de la ciudad, ningún hábito de sacerdote ni de monjas y por lo que he oído de labios de algunos malagueños gran parte de ellos han perecido a manos de las hordas rojas, otros tienen sus facultades mentales perturbadas y algunos, muy pocos han podido escapar disfrazados de paisanos hasta las filas nacionales.

## **En Madrid los rojos saben lo de Málaga :**

Madrid.—A pesar de lo que las radios marxistas desmienten que Málaga haya sido tomado por las fuerzas nacionales, muchos milicianos de los que luchan en la vanguardia, comienzan a dudar ante la insistencia con que los soldados de Franco les confirman la noticia. Todo ello contribuye a desmoralizar los mucho más de lo que ya están por las derrotas sufridas días atrás y especialmente ayer, que perdieron la carretera principal de Madrid a Valencia.

## **Las operaciones : en Madrid :**

Roma.—Los militares entendidos, que con tanto interés siguen las operaciones que se realizan en España por parte del Ejército Nacional, y después de analizar las llevadas a cabo en el día de ayer opinan que la suerte de Madrid después del último triunfo de las fuerzas de Franco, es francamente insostenible, pues las vías de comunicación principales, son dominadas por el Ejército español y las secundarias, están en tan malas condiciones que apenas son transitables y además por ellas no pueden circular de día, por temor a alguna sorpresa de los nacionales.

Por otra parte la toma de Málaga ha contribuido a desmoralizar a las huestes rojas, que se van dando perfecta cuenta de su rotundo fracaso en todas partes.

# ULTIMA HORA

## Crónica de última hora.—Frente de Madrid

### En Ciempozuelos se llevan enterrados cuatrocientos cadáveres de "rusos"

Se cogió al enemigo: 700 fusiles, un tren completo de 11 vagones, 5 piezas anti-aéreas, 3 cañones, 3.000 granadas de cañón, 2 morteros y 3.000 granadas de mano

Salamanca.—(Del enviado especial de Radio Nacional).

A medida que transcurren las horas resalta más la importancia de la victoria obtenida ayer por nuestras fuerzas en este frente.

Dimos poca importancia a la toma de Ciempozuelos porque en los primeros momentos se creyó que hacía poca resistencia el enemigo. Pero no fué así, sino que éste, que fué cogido de sorpresa resistió por que sabía el valor de Ciempozuelos, y cuanta mayor resistencia, es natural, mayor número de bajas le han hecho nuestros valientes soldados.

Este mañana a las once, se llevan enterrados 400 cadáveres de rojos además de los que quedarán todavía por ahí.

En el ataque se le hizo al enemigo 84 prisioneros con el fusil en la mano.

En la lista que se está confeccionando referente a lo cogido en este pueblo, figura lo siguiente:

Un tren completo, compuesto de once vagones. Cinco de ellos contienen carne congelada y otros tres, están cargados de leche condensada en envases de un kilo, de procedencia francesa, con una nota en español explicatoria de la manera de usarla.

Setecientos fusiles completamente nuevos con sus bayonetas y municiones para ellos,

Tres piezas anti-aéreas completamente nuevas y empaquetadas cuidadosamente en unos estuches magníficos y otras dos apenas recién usadas.

Tres cañones y dos morteros, empaquetados también y completamente nuevos.

Por lo visto acababan de recibir 50.

Dos morteros más y 30.000 granadas de cañón, granadas de mortero y dos mil granadas de mano. Aparte otros efectos de menor importancia.

El ataque que era imprevisto por

el enemigo, se realizó rápidamente pues apenas duró una hora, y por este motivo no pudieron retirar nada de lo que allí tenían, sino procurar a toda costa salvar la vida corriendo a todo correr.

Como detalle de esta huida tan precipitada y vergonzosa, diré que a muchos les cogió en la cama y así, a los pies de algunas camas del pueblo, se han encontrado botas y guerreras de oficiales, que no tuvieron tiempo de ponerse. También se ha encontrado una gorra de un comandante ruso.

Los médicos, esos médicos tan humanitarios, estaban en el momen-

to del ataque haciendo una operación para extraer una bala del vientre a un pobre soldado ruso. Pero aunque la vida del desgraciado peligraba, le abandonaron en medio de la operación, siendo de esta manera encontrado por nuestras fuerzas.

Siguiendo órdenes del Generalísimo, nuestros médicos efectuaron la operación y afortunadamente el desgraciado parece que va saliendo de peligro.

Este pobre diablo, está agradecidísimo a nuestras tropas y frecuentemente hace demostraciones de

Para levantar el efecto moral de los rojos, una radio marxista decía hoy que había tomado Navalcarnero.

El tiempo tiende a mejorar aunque el terreno continúa encharcado.

Pero como dice el general Verla, para nuestro Ejército eso no es ningún obstáculo como ya lo demostró ayer.

*Anuncie en LUCHA.  
Su anuncio es la base económica de nuestro diario.*

## Crónica de última hora

### Frente de Málaga

Málaga.—El segundo día, después de la triunfal entrada de nuestras fuerzas en Málaga se ha dedicado casi exclusivamente para reorganizar los servicios urgentes que dejaron desorganizados los rojos en su precipitada huida.

El asunto de la comida, estaba tan mal, que apenas es posible comer medianamente. Faltaban gran cantidad de alimentos necesarios y el pan era escaso y de muy mala calidad, tanto, que algunos entermaron.

El pescado falta en absoluto porque los pescadores, unos se han ido con los rojos y otros han huido temerosos de las cosas que les contaban de los «facciosos».

La ciudad estaba muy descuidada y sucia, ocurriendo lo propio con jardines y parques.

Durante todo el día, por los pueblos cercanos a Málaga e inmediaciones de la capital, se ven grupos y familias de gentes que se convencen de que nosotros no somos lo que les habían contado a ellos.

También y para entregarse a las

fuerzas nacionales, se presentan continuamente hombres que pertenecieron a las milicias marxistas, y carabineros, todos con armamento.

El material recogido en este frente, es incalculable y no se puede precisar hasta que no se haga el recuento.

La tranquilidad es absoluta. De ello se han preocupado los nacionales, que han puesto todos los medios para conseguirlo.

Hoy se ha comenzado a instruir sumarios por participación en la lucha al lado de los rojos.

En una casa de las afueras de la capital, se albergaba, según noticias, un peligroso extremista, que se dedicó a la propaganda revolu-

cionaria desde antes de comenzar el movimiento. Dos oficiales del Ejército fueron a detenerle. Resulta que estaba en compañía de otro extranjero que quiso saltar por una ventana en el momento que dichos oficiales ponían pie en la casa. Los dos fueron detenidos que resultaron ser degenerados, mortinomasos que se dedicaban a la propaganda de ideas extremistas.

En la calle se ha tributado ovaciones clamorosas a las hermanas de la Caridad y demás religiosas que han vuelto a vestir el hábito que tuvieron que esconder durante estos meses.

IMP. DE F. GARCÍA.—BRETÓN 6

## Farmacia «LA BOLA»

### Mariano Sanz Gracia

Productos químicos y farmacéuticos, específicos, aguas minerales.

Laboratorio Farmacéutico, ORTOPEdia, OXÍGENO, etc., etc.

Ramón y Cajal, 21 — Teléfono 244